

## L'identité et les ambitions de l'Aveyron. Conférence d'Yves Gantou à Millau

En deux livres, *A la recherche de l'identité de l'Aveyron*, (2021) puis *Le temps des Ambitions de l'Aveyron* (2022), Yves Gantou, né à Millau et originaire de Saint-Jean-du-Bruel, a brossé un tableau complet de l'Aveyron en exposant les douleurs et les drames de son histoire, puis les réussites spectaculaires sur le plan économique, social et culturel jusqu'à l'entrée réussie du département dans la société de consommation au XXI<sup>e</sup> siècle.

Dans son premier livre, l'auteur met en lumière les caractères sociaux et culturels qui ont été forgés par une évolution géologique complexe et violente, par une géographie marquée par une extrême diversité de reliefs, de paysages et de climats. Le livre souligne ensuite les temps forts de l'histoire de l'Aveyron depuis la Préhistoire et l'arrivée des premiers hommes sur le territoire, la période gallo-romaine et l'influence de la civilisation romaine. Il parcourt ensuite les malheurs permanents pendant dix siècles au Moyen Âge qui nous a laissé toutefois une floraison de beaux villages et un patrimoine monumental et architectural exceptionnel avec ses abbayes, ses églises romanes et gothiques, ses châteaux et ses maisons. Il retrace ensuite d'autres temps difficiles sous l'Ancien Régime avec les guerres de Religion, la Révolution avec ses avancées et ses excès au moment de la Terreur, les crises économiques du XIX<sup>e</sup> siècle et l'exode qui vide les villages. Plus tard, ce fut le temps des drames de la guerre de 14-18, puis l'humiliation de la défaite en 1939, avec les souffrances de l'occupation et les drames de la collaboration. Le livre examine ensuite les éléments fondamentaux de la société rurale traditionnelle aveyronnaise, de la vie politique et sociale. L'Aveyron, conservateur sur le plan politique fut aussi une terre de caractère et souvent une terre rebelle. L'Aveyron fut aussi au XIX<sup>e</sup> siècle une terre d'exode qui connut jusqu'à la fin du XX<sup>e</sup> siècle un déclin constant de la population.

Dans un deuxième livre, Yves Gantou expose les mutations extraordinaires que le département a connu, en trente années après les années 1975. Il relate l'extraordinaire révolution agricole réalisée avec le choix d'un modèle économique reposant sur l'élevage. L'Aveyron est aussi une terre d'industrie et les réussites de l'artisanat sont manifestes. L'apparition du progrès et de la modernité est réelle dans les voies de communication, les moyens de transport, l'urbanisation et l'architecture urbaine et monumentale. L'amélioration des conditions de vie et du niveau de vie sont manifestes avec la modernisation des établissements de santé, le progrès social et le confort de l'habitat. Enfin l'alliance réussie entre le patrimoine et le tourisme constitue aujourd'hui une ambition d'attractivité majeure pour attirer de nouvelles compétences dans le département.

L'Aveyron a ainsi réalisé une entrée réussie dans le XXI<sup>e</sup> siècle.